

Escala Crítica/Columna diaria

- *Habrá votaciones en 14 estados, una gubernatura
- *Este mes se confirma la formación de nuevo partido
- *Buenas noticias para el tricolor, su recuperación

Víctor M. Sámano Labastida

EL AÑO próximo habrá elecciones estatales en 14 entidades, aunque en sólo una la votación será para gobernador. Sin embargo los tres partidos principales PRI, PRD y PAN se preparan desde ahora para dar la batalla. La dirigencia perredista encabezada por Nueva Izquierda (Jesús Zambrano y Jesús Ortega) buscará repetir el mecanismo del 2010 cuando fueron aliados al PAN en cinco entidades y esa coalición obtuvo el triunfo en tres. Opositor público a esas alianzas, Andrés Manuel López Obrador está fuera de ese partido; tampoco Cuauhtémoc Cárdenas estuvo de acuerdo, aunque sigue en el PRD.

En las tres entidades que ganó la coalición PAN-PRD, en Oaxaca lo hizo con un candidato del Movimiento Ciudadano; en Puebla con un candidato vinculado a Elba Esther Gordillo y en Sinaloa con un disidente del PRI. De acuerdo a un análisis interno del PRD en seis estados en los que habrá elecciones, ese partido obtuvo en 2012 votaciones por debajo de su promedio nacional, menos al cinco por ciento: Tamaulipas, Coahuila, Durango, Chihuahua, Baja California y Aguascalientes. En otros cinco estados su votación no supera el 25 por ciento: Hidalgo, Tlaxcala, Zacatecas, Quintana Roo y Veracruz.

En cambio en esos estados, el PRI obtuvo registró una alta recuperación. Habrá también elecciones locales en Oaxaca, Sinaloa y Puebla, pero sólo en alcaldías y diputaciones. Ahí gobiernan mediante una extraña coalición PRD y PAN.

SEPARACIÓN ADELANTADA

ES POSIBLE que la política de alianzas con el PAN acelere la salida de aquellos lopezobradoristas que aún pretendían quedarse en el partido fundado en 1989 al calor del movimiento del frente Democrático Nacional.

Mientras tanto, y como se había previsto, se adelantó el conflicto de intereses entre PRD y Morena. La realización de las asambleas distritales y la exigencia de que quienes desearan tener derecho a votar y ser votados deberían renunciar a sus partidos, apresuró la salida

pública o discreta de los militantes perredistas. El dirigente estatal solaztequista Roberto Romero del Valle se quejó de que los promotores de Morena están buscando convencer a quienes forman sus comités de base para engrosar las filas lopezobradoristas.

Hay algunas renunciaciones en el PRD estatal conocidas y hechas públicas, como las de Rodolfo Lara, Javier May, Mónica Fernández entre muchas otras; se han mantenido en relativa reserva salidas como las de Octavio Romero, Albero Pérez Mendoza y Rafael Sánchez Cabrales.

Precisamente el domingo pasado en Villahermosa, Romero Oropeza, ex dirigente del PRD estatal, fue uno de quienes recibieron el apoyo para ser delegados al Congreso estatal y seguramente al Congreso Nacional. En la asamblea del IV Distrito también obtuvieron la designación de delegados Rodrigo Sánchez, Diana Calzada, Guadalupe Magaña, Lilia Gómez Piedra, Jesús Antonio Guzmán, Juana María Esther, Luis David Martínez y Fernando Lechuga. A varios de ellos los veremos aparecer en la dirigencia estatal del partido-Movimiento Morena.

La próxima asamblea distrital será en Comalcalco el 7 de octubre; el 14 de ese mismo mes será en Cárdenas (Distrito II); el 21 en Paraíso (V), el 28 en Macuspana (I) y finaliza el 4 de noviembre con su asamblea en Villahermosa (VI). Como sucedió en la convención de Villahermosa, se puede anticipar que todas las que se realicen en Tabasco la votación será a favor de un nuevo partido político. Antes de que termine el mes conoceremos más renunciaciones de fundadores perredistas, ex alcaldes y ex diputados.

FIESTA TRICOLOR

EN EL PRI recibieron con cierta satisfacción la división de la izquierda por lo menos a corto plazo. Este partido tuvo una importante recuperación de sus votos entre 2006 y 2012. Hubo casos destacados como Michoacán, donde logró poner fin a los gobiernos perredistas, lo mismo que en Zacatecas; lo mismo sucedió en Chiapas donde pasó de una votación del 46.45% en 2006 a un 67.14% este año.

En el caso de Jalisco, entidad que era gobernada por el PAN, aunque la votación del PRI fue menor este año que hace seis, el crecimiento del candidato del Movimiento Ciudadano (ex Convergencia) hizo que el electorado se distribuyera en tercios favoreciendo una victoria del tricolor.

Hay entidades en las que también resulta notable el predominio priísta, por las razones que se quieren pero mantiene una altísima votación: Estado de México, 61.97%; Coahuila, 60.10% y Tamaulipas, 61.58%. Aún en los años críticos del 2000 al 2006, el tricolor mantuvo su fuerza en esos estados.

Cualquier estrategia para el 2013 y los años siguientes —preparatorios de la nueva batalla del 2018—deberá tener en cuenta la tendencia de los votantes y el funcionamiento del “aparato” electoral de cada uno de los partidos.

AL MARGEN

ASUMIÓ el tabasqueño Graco Ramírez Garrido el gobierno de Morelos para el periodo 2012-2018. Con esta alternancia concluyen doce años de administración del PAN. Tras el último gobierno tricolor, en el 2000 llegó Sergio Estrada Cajigal; seis años después lo relevó Marco Adame Castillo. La entidad morelense es uno de los estados del país que habrá conocido los estilos de gobernar de los tres partidos dominantes en el país. Aunque sin desconocer que cada mandatario tiene un “estilo personal”.

PROPUESTA polémica y provocadora la del francés Jean René, quien estuvo el fin de semana en Tabasco. Este profesor de la Universidad de la Sorbona (París) afirmó que debe establecerse en las leyes el delito de “no asistencia a personas en peligro social”. De acuerdo a lo sostenido por este doctor en Derecho: “pasar frente a un pobre sin hacer nada constituiría un delito de no asistencia a una persona en peligro social, lo que podría llevar a un proceso judicial”. Algo así como el abandono de personas. ¿Quién sería el responsable de no asistir un pobre?, ¿el que se cruza con él en la calle o el sistema social que lo condena la miseria?

NUESTRAS condolencias a familiares y amigos del periodista Salvador Antillón Fernández, originario de Tamaulipas, pero quien tenía 50 años radicando en Tabasco. Colaborador de la XEVT allá por 1953, mismo año en que fue corresponsal del diario Presente. Posteriormente, estando en Villahermosa, ingresó a la redacción del periódico de Jorge Calles Broca en 1964. (vmsamano@yahoo.com.mx)